

RCE6819

El Recurso

Periodico El Mercurio

## Un Hito de Nuestra Historia Industrial Fundición Paipote

Por Magaly Arenas Zapata.

● La historia empresarial, el valor de lo realizado por una industria, sus consecuencias sociales, culturales e incluso arquitectónicas son analizadas en un trabajo elaborado por un grupo de especialistas. En este caso se refieren específicamente a la fundición Paipote, ubicada en las cercanías de Copiapó.

**E**n nuestro país es poco lo que se ha escrito sobre la historia empresarial chilena, siendo más amplia la información disponible en otros países como Estados Unidos. De ahí que ilumina la atención iniciativa como la que encabeza O'Brien en su libro "Fundición Paipote. Ambiente de la Empresa Nacional de Minería (Enami)". El sociólogo y master en historia, coordinó un grupo de expertos que elaboró un trabajo que incluye una introducción, una bibliografía, referencias históricas sobre los orígenes de la fundición Paipote, hasta su desarrollo y actualidad. La obra es importante para la región y el país. Este trabajo es fundamental en el marco de los cuarenta años de la fundición.

Para O'Brien, el editor de esta publicación, resultaba primordial no caer en un libro objetivo, sino que elaborara material que sirviera de base para la investigación histórica de nuestro país. Decidieron entonces hacer una investigación que implicara una búsqueda histórica. Se consideró que la mejor forma de hacerlo era a través de la memoria, entendiendo que el financiamiento venía de fuera del exterior a Enami como muestra con el Banco de Concepción. "No queríamos que la memoria se quedara en el Banco ni tampoco a la historiografía nacional, que por lo demás en su mayoría es muy escasa. De hecho, siendo Chile un país minero, la memoria histórica ha sido muy poca. Hay una falta de memoria del cineasta y que no se les corresponde a los tiempos de Benjamín Vicuña Mackenna".

La historia puede iluminarnos de acuerdo al uso intelectual de la información que podemos recatar. Además, la historia sirve para cohesionar y le da a la empresa una identidad cultural. Por lo obvio a veces olvidamos lo importancismo que es el hecho de que la gente se siente parte de una empresa, de una tradición y que sea capaz de tener orgullo de lo que hace. Hoy no se habla tanto de los problemas de hoy ni son muy diferentes a los de ayer".

**L**a primera fundición chilena

Fundición Paipote fue la primera fundición cílica por ciento chilena y enteramente hecha por chilenos. Ese es su mayor logro. Además, gran parte de las investigaciones han sido especializada en cifras de producción, el tipo de maquinaria utilizada, el costo de plomo, entre más que en una contextualización del tema. Pero, otra vez, O'Brien no quería analizar el impacto social, urbano, económico en la región, de ahí que se abordaron diversas temáticas.

Durante ese año el equipo integrado por diez personas realizó una revisión documental, se realizó una investigación y se realizó un profundo trabajo con el archivo que posee Enami. La visita a la fundición Paipote se realizó en la entrega María Angélica Apuy, Hernán Edwards y Patricia Gómez se preocuparon del desarrollo urbano y arquitectónico de Copiapó. Los norteamericanos William Culver y Cor-

ne y a otros estafadores interesantes, pero que en definitiva no contribuyeron a la construcción de la fundición", señala O'Brien. Además, gran parte de las investigaciones han sido especializada en cifras de producción, el tipo de maquinaria utilizada, el costo de plomo, entre más que en una contextualización del tema. Pero, otra vez, O'Brien no quería analizar el impacto social, urbano, económico en la región, de ahí que se abordaron diversas temáticas.

En ese año el equipo integrado por diez personas realizó una revisión documental, se realizó una investigación y se realizó un profundo trabajo con el archivo que posee Enami. La visita a la fundición Paipote se realizó en la entrega María Angélica Apuy, Hernán Edwards y Patricia Gómez se preocuparon del desarrollo urbano y arquitectónico de Copiapó. Los norteamericanos William Culver y Cor-

ne trabajaron los orígenes de la fundición en Chile. Andrés Zanichelliovich desarrolló el informe de las obras de infraestructura de la fundición. Con todo, indica el editor, se trabajó bastante rápido considerando la extensión del trabajo.

Consultado de por qué Enami se interesó en apoyar un trabajo de este tipo, O'Brien dice:

"...No es importante dar a conocer al mundo más culto del país, sino que se trata de una actividad que genera empleo y que genera una cierta forma de desarrollo en el país, que hoy puede o no ser la mejor de las posibilidades, pero que en su momento era la mejor".

Asimismo, para el general cuando se habla de desarrollo industrial en Chile se engloba todo en torno a la Compañía del Niobato, pero, según O'Brien, parte en la historia de Enami se ha tratado de una actividad que genera empleo y que genera a buen término sus consecuencias. Son logros regionales que se tienen que celebrar y que se tienen que recordar. La memoria de la fundición es importante, pero no tanto la memoria del cineasta y que no se les corresponde a los tiempos de Benjamín Vicuña Mackenna".

**C**ada jueves en la cohorte de muchos mineros asistían devotos a misa para que se casaran.

En cuanto a la fecha de inauguración de la fundición se mencionan dos fechas: el 30 y el 31 de mayo de 1919. La primera es la de los hornos, o cuando salió la primera barra de cobre; la segunda es la inauguración oficial por el Presidente de la República, Arturo Alessandri Palma.

Dado entonces, "Paipote ha sido factor determinante del notable desarrollo de la pequeña y mediana minería chilena, gracias a su facilidad para procesar y distribuir menores cantidades con mayor valor agregado que las reservas no renovables. Alcance industrialmente significativo para la economía de Chile". La presencia de Paipote ha amortiguado las crisis cílicas que, aunque de menor magnitud, han afectado a la economía chilena. Su duda, sin embargo, es que "no se ha cumplido con la función social de la fundición".

Actualmente trabaja 700 personas y se producen 55 mil toneladas de cobre anualmente. La fundición es la tercera más grande en el mundo en la producción de cobre. Actualmente trabaja 700 personas y se producen 55 mil toneladas de cobre anualmente. La fundición es la tercera más grande en el mundo en la producción de cobre.

"La fundición como poder articulador de desarrollo ha创造了 certain parallels. En esa medida la fundición fue mirada y deseada como algo urgente, tanto que todo el mundo quería estar cerca de ella. Pero ahora, debido a la complejidad de la situación, se ha vuelto a la memoria de los horarios, o cuando salió la primera barra de los hornos, o cuando nació la fundición, siendo que en su momento se realizó la inauguración oficial por el Presidente de la República, Arturo Alessandri Palma".

Sobre todo, indica Hernán Edwards, que la historia industrial está entrelazada con la historia cultural de una manera que no se ha podido separar. Los trabajadores vivieron su ocupación en empresas medio clifados que se instalaron en inhóspitos lugares".

Juan O'Brien:

"Sólo se sabe que el ministro de trabajo se encuentra ya embarcado en otros dos proyectos: uno para Chuquicamata y otro para Escondida. No se sabe si se va a seguir con la fundición Paipote. En cuanto a Enami, también están en carreta realizar algo similar pero esta vez con la fundición y refinería de Ventanas".

La fundición en plena faena. Actualmente laboran en ella 700 personas.

Casa de los señores Matías Gómez y Cía. Estos señores de rica familia fueron dueños de la fundición Paipote de Chile, creada por Juan O'Brien y otros ocupantes.

## Fundición Paipote [artículo] Magaly Arenas Zapata.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Arenas, Magaly

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Fundición Paipote [artículo] Magaly Arenas Zapata.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)